



# TSE: INFORME DE LABORES 2014

Luis Antonio Sobrado González\*

El año 2014 estuvo marcado por una intensa e inusual actividad electoral. En medio de la natural incertidumbre de los tiempos de cambio, el TSE se ha empeñado en proporcionar estabilidad, seguridad y confianza en los procesos electorales, al lado de una ciudadanía políticamente adulta que premió ese esfuerzo renovando su elevada confianza en el organismo electoral patrio.



En ese contexto, y con motivo del Informe Anual de Labores (disponible en [http://www.tse.go.cr/informes\\_labores.htm](http://www.tse.go.cr/informes_labores.htm)), el TSE presenta un detalle de las acciones que sus diferentes áreas funcionales llevaron a cabo procurando la mejora continua de los procesos electorales, administrativos y de servicio, con la convicción de que la ciudadanía acude a nuestra institución en busca de una atención caracterizada por la oportunidad y la excelencia.

El informe destaca la organización de dos vueltas electorales en total transparencia bajo la supervisión conjunta del TSE y la ciudadanía comprometida, dando lugar a más de 100 mil agentes electorales actuando el calidad de fiscales de partidos políticos, miembros de juntas receptoras de votos, observadores nacionales, asesores, delegados y auxiliares electorales.

Además, es necesario subrayar el aporte del TSE en materia de fortalecimiento de los derechos políticos ciudadanos al asegurar el ejercicio del derecho del voto en las 6.454 juntas receptoras en Costa Rica y, por primera vez, en las 61 juntas distribuidas en 52 consulados costarricenses en el extranjero. En este sentido, la institución dio un importante acompañamiento a la ciudadanía para procurar votantes informados, facilitándoles el acceso a la información electoral, a través de contenidos disponibles en televisión, radio, Internet y prensa escrita, así como de las líneas telefónicas de consulta (10-20) y de denuncia (800-Elector).

En materia de justicia electoral, el informe desglosa las 5.416 resoluciones dictadas por el TSE durante el año, tanto en asuntos electorales (167) y municipales (118), como civiles y administrativos (5.131).

En lo que corresponde al área registral civil, se inscribieron 161.977 hechos vitales y civiles en tiempos menores a los 4 días, y se entregaron 2.706.507 constancias y certificaciones. Asimismo, se confeccionaron 659.978 cédulas de identidad (disminuyendo en casi un 90% el tiempo de entrega) y se dotó a 146.077 jóvenes de Tarjeta de Identidad de Menores (TIM).

A través de su Instituto de Formación y Estudios en Democracia (IFED), el TSE ha fortalecido las capacidades de diversos

segmentos de la población en materia cívica y política. Recalamos las más de 4.000 personas —de todas las edades— que formaron parte de los talleres de capacitación sobre temas relacionados a la convivencia democrática, ciudadanía activa y, para los escolares y docentes, elecciones estudiantiles. Aunado a lo anterior, se impartieron 68 horas de capacitación a casi 1000 militantes de partidos políticos en temas como registro de estructuras, paridad y comunicación política, en los que participaron 12 partidos de escala nacional y 29 de escalas provincial y cantonal.

Finalmente, cabe destacar el compromiso del TSE con la gestión del conocimiento, visible gracias a las dos nuevas ediciones de la Revista de Derecho Electoral y una nueva publicación de la editorial IFED-TSE.

Durante 2014, todo el accionar del TSE se vio impregnado por la necesidad institucional de estar a la altura de las exigencias del contexto político-electoral. De los resultados nos sentimos complacidos, a la vez que desafiados por seguir modernizando nuestros procedimientos y fortaleciendo nuestras destrezas para incrementar la capacidad de respuesta ante las justificadas expectativas de la ciudadanía costarricense.

\*Presidente del TSE